

LA PATRIA

PERIODICO INDEPENDIENTE

AÑO I

Quito, Enero 16 de 1902.

Nº 30

ACREDITADO ALMACEN

DE

VICENTE URRUTIA O.

Acaban de llegar los siguientes

ARTICULOS:

Champagnes Munin, Drey, Monopole y otras clases,
Cognacs Martell X y XXX, Bisquit y Bolivar,
Cervezas Niña, Chimborazo y San Pablo,
Kola, Ginger Ale y Apollinaris, Mayorca de Guayaquil,
Vinos españoles en barriles,
Vino Vermouth legítimo,
Vino Argélica,
Aceite de comer en litros,
Aceite Rusolina,
Alcazas,
Vasitos para medida,
Baldos de zinc,
Copas finas y ordinarias,
Cigarrillos Triunfo, Cuba Libre y Cosmopolita,
Camarones,
Espermas imperiales,
Escobas,
Fósforos Vulcán palo colorado y blanco
Gomas arábica y lustrina,
Langosta,
Lavacaras y jarras,
Loza ordinaria,
Mostaza,
Ollas azules,
Ostras,
Planchas de acero para planchadoras,
Sardinias de toda clase y con llave,
Salmon,
Zinc en hojas.

DE ACTUALIDAD

Se venden sesenta vacas de cría de superior calidad. El Sr. Ciro Mosquera dará informes sobre el negocio, en su tienda "Villa de Boudcaux" en el Portal Arzobispal

CASA DE VENTA

Se vende la casa que el Dr. N. Clemente Ponce tiene en esta ciudad, carrera "Cotopaxi". Los que desearan comprarla, deben entenderse con dicho señor.

LA AURORA

Carrera de Guayaquil, N.º Letras E, F, G,
¡ACABAN DE LLEGAR!

Vestidos para niños y niñas
Calzado, Camisas y Cuellos
Medias y Calcetines
Proceso de seda para muebles
Tarjetas para bautismo, felicitación primera misa y primera comunión
Platos para adornos de paredes
Flores artificiales
Tiras bordadas finas
Encajes, grecas, pasamanerías, ruellos
Aplicaciones para vestidos
Telas de seda, negras y de colores
Ponchos de algodón y de lana
Coronas fúnebres
Lanas y Merinos de colores
Agua de Kananga, legítima
Paraguas, Sombrillas y Bastones
Sombreros para Señoras y niños
Máquinas de coser "Domestic B."

COMPANÍA DE TRANSPORTE

Hace sus viajes á Ambato los lunes, jueves y sábados, regresando los lunes, miércoles y sábados, en carruajes, modelo que obtuvo el primer premio en la última Exposición de París, por su solidez, finura y más condiciones propias para viajar, con seguridad y sin accidentes como lo acreditan más de treinta años que cuenta de existencia, sin haber sufrido jamás ningún contratiempo notable en su servicio.

Tiene además, previo aviso anticipado, carruajes expresos hasta Cajabamba y Chuquipuyo, sólidos, cómodos y apropiados para nuestros caminos.

La oficina está situada en la plaza Sucre, Hotel Francia, N.º 49.

SE ACERCA EL CARNAVAL

A la Librería Americana han llegado ya bombas de caucho, serpentinias, corifetis, torpedos y demás artículos para el juego decente del carnaval.

LA GEROLSTEINER SPRUDET

Es sin igual agua mineral de consumo universal y superior al "Apolinaris" se halla de venta en el almacén de Vicente Urrutia O., al precio de 8 sucres la docena.

Se reciben pedidos por mayor de dicha agua, siendo el único agente en Quito el Sr. Vicente Urrutia O.

EN EL ALMACEN

DEL SR. D. JUAN F. GAME

Carrera de Sucre, casa de las Señoritas Corrajes, tiendas, letras A, B, se venden los siguientes artículos:

Cognacs "El Gallito," "Martel" * y **
Laudun fl. ** y fino Champagne,
Cervezas "Hammonia," "Cazador,"
"Cometa" y "Chivo" en botellas dobles y medias.
Cura Chartreuso y Petit Chartreuso.
Vino Vermouth legítimo.
Vinos españoles y de California en barriles y en cajas.
Vinos "Bordeaux" franceses y de California en barriles y en cajas.
Vinos blancos y para consagrar.
Champagne "Montebello" y "Mercier."
Dulces y Conservas francesas y americanas.
Fierro esmaltado, Muebles de Viena.
Papel tapic, papel de escribir en Bloks, sobres.
Vasitos de zinc, guiltrapas y jaguetas.
Platos ordinarios y de porcelana fina.
Cazo de olor, canela fina, cera de castilla.
Cordones, alpiste, mimbres, escobas y palas.
Coroas y fratas en jugo, seguras de porcelana.
Ginger Ale, kola y papel de imprenta, etc

EN LA LIBRERIA AMERICANA

ALMACEN DEL SR. DR. URRUTIA
Se venden los dos primeros tomos de los

ESTUDIOS

SOBRE
EL CODIGO CIVIL CHILENO
POR
LUIS F. BORJA

El precio de ambos volúmenes son ocho sucres; pero las personas que hubieren adquirido el primer tomo publicado en Quito, pueden, devolviéndolo, comprar en seis sucres los dos tomos.

L. GOUIN

SUCESOR DE L. GOUIN Y C^{IA}

CASA ESTABLECIDA EN 1860

Recibe constantemente. Paños, Casimires, Cheviots, Merinos negros y de colores, Franelas, Lanillas, Mantas negras y de colores en lana y algodón. Buratos, Paño-merino, Rucelas, Tripes afelpados de lana y de algodón, Terciopelos de seda, de lana y algodón, y otras telas para forro de muebles, Sombreros, Medias, Camisas, Camisetas y Calzoncillos, Sanas, Ruapes, Madapolanes, Driles, Panillas, Toallas, Zarazas, Mantelería, Paraguas de seda y algodón. Peluches, rasos, rasetes, raso maravilloso, crespones, tules, blondas y encajes de seda, cuellos y puños de capa triple de lino, corbatas, guantes de cabritilla, seda y lana. Satines, etc.

Libros en blanco y multitud de otros artículos de usual importancia.

¡ACUDID! TODO A PRECIOS INFIMOS

LA PATRIA

QUIRO, ENERO 16 DE 1902

CONVENCIMIENTO

Las últimas elecciones nos han sacado de una duda que abrigamos acerca del modo actual de pensar del pueblo quiteño, en tratándose de ideas políticas. Seis años de Gobierno radical; seis años de propaganda activa hecha por los corifeos del liberalismo en favor de sus principios en diarios, semanarios, revistas, folletos y hojas sueltas; seis años en los que la prensa conservadora fué condenada al mutismo, so pena de destierro, prisión y hasta baños y látigo con que fueron castigados los que tuvieron la audacia de enrostrar al tirano sus crímenes; seis años de leyes fabricadas con el único objeto—según la propia confesión de nuestros enemigos—de *liberalizar* al pueblo ecuatoriano; seis años de triunfos para el radicalismo en el campo de batalla y de reveses y desgracias para el conservatismo; seis años de una campaña de difamación y desprestigio en prenda contra los vencidos, en la que no se ha reparado en medio alguno por torpe ó inverosímil que fuese—como la supuesta carta á D. Carlos de Borbón—seis años de esta labor y propaganda, no han sido suficientes para conseguir que nuestro pueblo apostate de sus arraigados principios religiosos y de sus profundas convicciones políticas.

Las últimas elecciones nos han convencido de que el liberalismo no ha ganado muchos adeptos, que digamos, para su causa. Exhibida una lista de Senador y Diputados para el próximo Congreso por la Sociedad Liberal del Pichincha, para sacarla triunfante, ha tenido que apelar á los batallones que hacen la guarnición en esta Plaza y á la fuerza de Policía.

Realmente la Sociedad aquella debe estar muy orgullosa de su voto alcanzado únicamente con el título del ejército: nosotros, espectadores, de esta lucha la saludamos, la felicitamos, y confesamos—con consonante y todo—que la fuerza bruta es hoy propiedad exclusiva del liberalismo y que puede disponer de ella á su regulado antojo así para vencer en un combate, como para mostrarnos su vitalidad en una lucha eleccionaria; el que diga que á los soldados no se les ha hecho libres, ese tal miente y es injusto para con ese partido político porque pretenden quitarse su más legítima gloria: una más preciado timbre, el fruto de seis años de constante batallar, de continua labor, de activa propaganda.

Ave, Sociedad Liberal del Pichincha, liberalismo—soldado, ave: los que hemos estado á punto de morirnos de risa con la masacrada grotesca, con la comedia ridícula que se es ha hecho representar á los soldados en estos cuatro días de elecciones, os saludamos. Lástima grande que la *Expres* no pueda, hoy por hoy, acceder á vuestros deseos; de lo contrario, pediríamos repetición; pero consuémonos con la esperanza de que después de un año, el Gobierno que tan entusiasmado se ha mostrado con la impetuosa Sociedad Liberal del Pichincha proporcione á los hábiles actores—que tan á maravilla se han desempeñado; nos hará gozar de nuevo de parecidos espectáculos.

había estudiar la última propuesta de venta hecha por la Compañía de Panamá. Un Senado de más injuria, espasmo el discutir el asunto y declaró que después de estudiar profusamente el informe del canal istmo, había formulado la opinión siguiente:

"Si la Compañía de Panamá hubiera ofrecido vender su concesión á Estados Unidos por cincuenta millones de dólares, antes de presentarlos el informe, dicha Comisión hubiera recomendado la vía Panameña. Se ha complicado el asunto por la demora en hacer oferta por parte de la Compañía Francesa; pero no es tarde para rectificar su proceder."

WASHINGTON, Enero 13.—Hay gran interés por saber sobre si Chile protestará ó no por el sequestró del vapor "Lautaro", obtenido por Colombia.

WASHINGTON, Enero.—El Ministro argentino, Sr. García Marou obsequió á Roosevelt, dos cuadros olívtivos á la vida de los gauchos y una colección de sus obras escénicas empastadas.

El Presidente Roosevelt estuvo en palacio el Plenipotenciario del Plata y le agradeció expresivamente el obsequio, manifestándole que tenía admiración por los gauchos, que en su concepto, son los únicos ginetes que en el mundo superan á los cowboys.

WASHINGTON, Enero.—Los Delegados de todos los países aceptaron el arbitraje, de conformidad con el resultado en la Conferencia de la Haya. Pero la mayoría de los Delegados firmaron resolutivamente otro tratado, por el cual se establecerá el arbitraje obligatorio. Estados Unidos y Chile no firmaron este tratado. La actividad de los Estados Unidos ha sido criticada en los círculos pan-americanos.

WASHINGTON, Enero.—Van á abrirse los debates del Proyecto de Ley sobre apertura del Canal de Nicaragua; y para tratar de este asunto, en las galerías del Congreso, se reunió un número regular de asistentes. La Cámara se constituyó un gran Comité para tomar en consideración el expresado Proyecto. Hepburn abrió el debate, y dijo que la idea de unir los dos océanos, Atlántico y Pacífico ha estado en la mente de todo el mundo, 400 años ha: que los informes dados hasta ahora, no dejan duda de la practicabilidad del Canal interoceánico, ó hizo la relación de los esfuerzos de la Compañía del Canal de Panamá. Morgan presentó la moción de que se permitiera al Comité del Canal interoceánico asistir á las sesiones del Senado como había dispuesto la Cámara en Marzo de 1900.

Venezuela

VENEZUELA, Enero.—Alemania no ha tomado resolución alguna en los asuntos con Venezuela, esperando la contestación de Castro. En los círculos oficiales se teme que ni Castro ni quien lo derroque acepte la responsabilidad del arreglo definitivo en la controversia.

Argentina

BUENOS AIRES, Enero 13.—El correo postal de "La Prensa" en Santiago atribuye al capitán del "Yova" Mr. Thomas Peiry, esta frase "No deseo que este país se envuelva en una guerra, pero no dudo que en este caso sabrá obtener éxito completo."

Chile

VALPARAISO, Enero 13.—En la Cámara de Diputados se aprobó el tratado de extradición con Estados Unidos. Han salido á continuar sus trabajos las comisiones demarcadoras de límites, por haberse terminado el último incidente.

VALPARAISO, Enero.—El Consejo de Ministros ha ordenado que el crucero "Ministro Zenteno" vaya á Rio Janeiro á traer los restos de los Diplomáticos Isidoro Errázuriz y Joaquín Godoy.

NOTA.—El último hace muy poco tiempo que falleció y fue conocido en el Ecuador.

trín de San Martín, de Rivadavia y la Balgarran, es prueba evidente de la designación de hombres como el Dr. D. Agustín Arroyo que lleven su representación en el extranjero.

Inteligencia bien nutrida y cuidadosamente educada; corazón noble y patriótico; empuje recto y justiciero; conducta intachable en el hogar y fuera de él, hasta llegar á ser ejemplo; lenguaje fácil, elocuente y burlado de galanuras; sagacidad exquisita, tan admirable para tratar las cuestiones y salvar las dificultades y, por último, continente caballeresco, serio y delicado hasta en sus menores detalles: tales son los elementos constitutivos de la distinguida personalidad que con el elevado carácter de Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario representa á la República Argentina en el Perú.

No es pues de extrañar y es estrictamente lógico, que el poseedor de tan relevantes dotes, haya podido prestar á su patria, desde muy temprana edad, valiosos servicios, no interrumpidos de importantes años, en los que, cualesquiera que fueran en la República Argentina los elementos políticos que dominaron, solo ha merecido de los Gobiernos que se han sucedido en más de un cuarto de siglo, pruebas inequívocas de confianza, aplausos y ascensos hasta llegar al más alto grado en la escala diplomática.

El hombre estadista, elocuente tribuno, noble senador y defensor del Perú, Doctor Don Félix Frías inicia á Don Agustín Arroyo en la carrera, en que tantos triunfos debía alcanzar, llevándolo, sin haberlo el pretendido, pues todavía no había acabado sus estudios, como oficial de la Legación en Chile, en el año de 1875.

Corridos por el Gobierno Argentino las Relaciones Diplomáticas con el referido país, retirando para tal efecto en 1878 la misión que dirigía como Encargado de Negocios el Coronel Bahillón, dispuso el Doctor Arroyo la singular prueba de confianza, en que tan crítica situación, se dejara en Santiago con el carácter de agente consular pero con el título de Consul. Así permaneció hasta principios de 1879 en que fué llamado á Buenos Aires para dar informaciones verbales en momentos en que á dicha Capital se dirigía, con el carácter de Plenipotenciario, el notable estadista chileno, y después Presidente mártir, don José Manuel Balmaceda.

Permaneció el Dr. Arroyo en la Capital de su patria como secretario del Ministro de Relaciones Exteriores, Dr. Manuel A. Munta de Oca, hasta mediados del mismo año, en que regresó nuevamente á Santiago como Consul General, cargo con el que había sido investido algunos meses antes.

Iniciadas en 1881, telegráficamente, por intermedio del Ministro norte-americano, Mr. Olaborno, las negociaciones que dieron por resultado el tratado de límites de ese año, entre la Argentina y Chile tomó en ellas, sin aparecer oficialmente, activa participación, proporcionando al Gobierno de su país oportunas y abundantes informaciones. Durante el curso de esa laboriosa y delicada negociación y al finalizarla, recibió del Presidente Boca y del Ministro de Relaciones Exteriores, por entonces el eminente hombre de estado Dr. D. Bernardo de Irigoyen, en repetidas cartas y telegramas, pruebas inequívocas del alto aprecio en que tenían la cooperación que había prestado á la más conveniente realización de los propósitos de su Gobierno. Como una manifestación pública de dicho reconocimiento, fué acreditado Plenipotenciario *ad hoc* para firmar el acta de canje de las ratificaciones del tratado aludido; formalidad que le tocó llenar con don José Manuel Balmaceda, entonces Ministro de Relaciones Exteriores del gobierno del Presidente Santa María.

Consecuencia de los servicios que acabamos de enumerar, fué su nominación, después de licencia de la que no llegó á hacer uso, como secretario de primera clase, encargado de negocios, *ad interim* en Santiago de Chile, mientras venía de Europa el eminente estadista D. Juan Bautista Alberdi, que había sido nombrado jefe de esa misión.

Habiendo fallecido ese notable estadista y escritor, abogado de los Tribunales de Francia, Inglaterra y Chile, antes de ir á hacer cargo del puesto para el que había sido designado, fué acreditado en su reemplazo el Dr. José E. Uriburu, á quien acompañó, en su puesto de secretario, durante el transcurso de algunos meses.

Las notables aptitudes para el servicio de su patria que en cada nueva oportunidad iba revelando el Dr. Arroyo, dieron lugar á que el Gobierno argentino considerara justo y conveniente ascenderlo en su carrera y fué nombrado Ministro Rogi-

dente en Bolivia en el año 1884 á cuyo fiscal tomó posesión de un nuevo cargo.

Su acción en la Paz y en Sucre se manifestó de modo patente por el estrechamiento de las relaciones entre los gobiernos argentino y Boliviano, dando lugar sus servicios á que el de su país se reconociera y premiara ascendendolo á Encargado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario al principiar el año de 1889.

En uso de licencia que el Gobierno le concediera, encontrábase en París, á fines del mencionado año, cuando recibió su nombramiento como Enviado Extraordinario en Viena.

Allí permaneció hasta 1891, en que con motivo de la profunda crisis económica y fiscal que convenció en aquella época á la Argentina, fueron suprimidas las varias legaciones en Europa y América, trasladado, por tal causa, salir de Viena á ir á desempeñar iguales funciones en el Brasil.

En ese puesto, gestionó activamente con el señor Serzedillo Correa, Ministro de Relaciones Exteriores, que de conformidad con el tratado de arbitraje por entonces vigente, ambas repúblicas se dirigieran, en determinada fecha, al Presidente de los Estados Unidos, solicitando su adjuvencia para nombrar árbitro en la cuestión de límites del territorio de Misiones, cuestión singular que agitará ruidosamente ambas naciones y que fué posteriormente resuelta por laudo del Presidente Cleveland. El señor Serzedillo Correa, antes de hacerse cargo de la cancillería de su país, en su carácter de Diputado, había sostenido que el mencionado convenio de arbitraje era un tal legado del Imperio que la República no tenía por qué aceptar.

A fines de 1893, encontrábase en Buenos Aires, con el objeto de informar á su gobierno respecto á la crisis política interna que en esa época comencía al Brasil y llamada su cometido, aceptó ser trasladado al Perú, en las delicadas circunstancias en que era justo suponer que, de acuerdo con las cláusulas del Tratado de Ancón, iba á realizarse el importante acto del plebiscito, destinado, según todas las probabilidades, á devolver al seno de la patria peruana las provincias cautivas de Tarma y Arica.

En cumplimiento de su importante misión se constituyó en esta capital; presentó sus credenciales en Enero de 1895, gozando nuestra sociedad desde entonces de su honrosa y grata presencia, así como de la de su distinguida esposa señora María de las Mercedes Concha de Arroyo que ha sabido captarse en Lima las más respetuosas y generosas simpatías.

No podemos, ni tenemos los elementos suficientes para juzgar en toda su extensión la labor diplomática del señor Arroyo en la misión que viene desempeñando. Esta pertenece á la Historia, encargada de juzgar al travez de los años y cuando desaparecen las crisis de ciertas pasiones, los asuntos que hoy son materia que solo conocen en su fondo las respectivas cancillerías; pero, si por lo que se ve y juzga debemos apreciar sus labores, tenemos que declarar con justicia estricta que las relaciones entre la República Argentina y el Perú, estrechas y cordiales siempre, han aumentado en intensidad de modo notable desde que el diplomático argentino, cuyos rasgos biográficos trazamos, llegó á nuestro suelo.

Debemos dejar constancia también, que se ha producido, en este momento solenne para la América, movimiento nobilísimo que significa y representa más, mucho más, que el estrechamiento de las relaciones de los pueblos, y es, el de la mansanunidad de muchos en la proclamación y sostenimiento práctico de principios trascendentales para el porvenir de este continente, que constituirán el más bello triunfo de la justicia y del derecho.

Por lo demás, el Dr. Arroyo ha sabido captarse las mayores simpatías del Gobierno, de los círculos sociales y del pueblo. Los tres presidentes que se han sucedido durante su misión así como todos los Ministros de Relaciones Exteriores, están de acuerdo en reconocerle los relevantes méritos que ha hecho tan grata su simpática personalidad. La Sociedad que lo rodea, le tributa constantemente las mayores muestras de afecto, considerándolo como uno de sus miembros más dignos. Su ausencia última, en uso de licencia que le concediera su Gobierno, no obstante de ser temporal, fué profundamente sentida. Sus viajes seguidos con torcedora intensidad, ha lugares en que se encontraba inquiridos con cariño. Su regreso, día de verdadero contentamiento en todos los centros sociales.

Por último, la solenne manifestación que tributase á la República Argentina, en esta fecha gloriosísima, se personaliza en la des-

SERVICIO DEL CABLE

Estados Unidos

WASHINGTON, Enero 13.—Advertidos del peligro de proceder con ligereza sobre el proyecto del Canal de Nicaragua, muchos Senadores resolvieron aplazar la consideración sobre cualquier proyecto del canal,

DR. AGUSTIN ARROYO

ENVIADO EXTRAORDINARIO Y MINISTRO
PLENIPOTENCIARIO
DE LA REPUBLICA ARGENTINA.

La organización de los pueblos se manifiesta en la selección de sus hombres; y, de la muy noble alcanzada por la ilustración pa-

collante figura del Ilustre doctor don Agustín Arroyo, á quien La Liga de Defensa Nacional, hoy obsequiará significativa bandera que luce los colores escogidos por el inmortar San Martín y que será trofeo que siempre lo recordará la alta estimación y el profundo cariño con que tan merecidamente lo distingue el pueblo del Perú.

Si la organización de los pueblos se manifiesta en la selección de sus hombres, los datos y apreciaciones que contienen este artículo biográfico ponen en relieve la de la República Argentina, la que á su vez tiene que sentirse orgullosa y honrada por ser madre de hijos tan sobresalientes.

A los honraos cuanto verdicos conceptos que preceden, debemos agregar cuanto palabras respecto á la misión en el Ecuador. En el mismo carácter que en el Perú representa á su Patria, llegó al Ecuador, y en Agosto de 1901 presentó sus ordenanzas. Corta fué su permanencia en Quito y nuestra sociedad, en su mayor parte, ausente en el campo, varanacabo, no tuvo tiempo de cultivar relaciones con el Dr. Arroyo ni agasjarlo cual sus prendas lo exigían.

En lo relativo á su misión, tosió presentar á su país, en la época de la transmisión del sueldo sueldo, y las consignas de dificultades y retardos que tuvo el Sr. General Plaza para la formación de un ministerio estable, para no obstante firmó con el Dr. Arias una convención consular, cuyo texto no conocemos, más no dudamos que será provechoso para el desarrollo de los intereses comerciales de la Argentina y el Ecuador.

Mañana á primera hora interrogaré á este ilustre. Debemos esperar con un poco de paciencia el desdoblamiento de la política de aquel para con nosotros, para que cualquiera actitud nuestra descanse sobre bases sólidas.

Yo, por mi parte, eso que la neutralidad de este señor radical trata de guardar, además de ser un delito de lesa Patria, entraña un grave error que puede derrocarlo.

Triunfantes nosotros en el Sur, podemos hacerlo sudar la frente, bajo las órdenes de Alfaro, nuestro Ejército. Quizá Plaza caiga en la cuenta y vire de rumbo. Yo siempre estaré listo para cualquiera eventualidad, si es necesario firmo, me irá hasta Quito, y allí en la mayor reserva, para que no me pongan la mano. Conviene, pues, arbitrar recursos.

Victor E. quina conmigo, y dice estará con nosotros como su primer golpe á los godos nos alija de la frontera siquiera hasta Páezes. Está dictando medidas para proveerlos de todo cuanto él pueda.

No será sino cuando venga el reemplazo. No va á precipitar un combate, pues el tiempo es un grande amigo nuestro y un gran factor de nuestro triunfo. El invierno no lo tarda, y en el balarranos también un gran auxiliar. Los godos están desesperados y conviene extorcar.

La vigilancia de Victor E. ha subido de punto, y de tal modo que á los godos no les pasa ni un grano de sal.

Nada sabemos de Ipiates, y hasta hace poco han ocupado los liberales á Barbacoas. No cuente con estos ni con la expedición de la Guasca. Todo es un mito.

El General Alfaro pregunta con verdadero interés por nosotros, y le mandaremos original la Carta del Padre Artega después de publicada.

El Dr. Alvarez dice que se va pronto á Quito.

Pancho Vela aún no está del todo bien, le avisará cuando pueda estar apto para la campaña.

Su amigo y h. a. —Valle.

EXTERIOR

CORRESPONDENCIA DE LOS REBELDES

(Continuación)

Cartas importantes

Quito, Mayo 12 de 1901.

Sr. Moisés Arciniegas.—P.

Estimado amigo y compatriota: Para el buen desempeño de su comisión, convengo Ud. á los liberales influyentes de esa zona (Chiles) á fin de que poniéndose de acuerdo, coadyuven al esfuerzo común de que hoy necesita la Patria.

Pueden obrar discrecionalmente y declararle la guerra á los godos en todo sentido. Solo respetarán y serán agrados para Uds. los señores, las mujeres y los niños.

De lo demás que sobrevenga, asume la responsabilidad su Jefe y amigo,

A. Rosas.

Bolívar, 5 de Setiembre de 1901

Querido General y amigo:

Lo espero hoy sin falta alguna, pues creo muy conveniente la conferencia con Victor E. [1] á lo cual debemos darle preferencia.

Le he conseguido unos tiros de Remington y unas bayonetas para los rifles. Los rifles que se están componiendo irán después.

Abraza á su h. a. —Valle.

Corre hoy, como el día de la noticia, de que Mata ha entrado á Tígorres, apoderándose de la guarnición de ese lugar, por cuyo motivo los godos de Ipiates se han dividido á toda prisa: unos para atender á Ud. y otros para ocupar de Mata. Le comunicaré más tarde lo que haya de cierto. Por lo demás reina un gran desconcierto en las filas enemigas, precursor de nuestro triunfo. Todo el mundo está convencido de nuestro próximo éxito.

Valle.

Bolívar, 8 de Setiembre de 1901.

Querido General:

Son las doce de la noche y ninguna cosa particular ocurre.

Piazza ni Julio Estú dicen esta boca es

[1] Señalamos de Miguel Arizábal, Gobernador del Carchi.

para el próximo Congreso, se presentó la en que consta D. Abelardo Moncayo, asegurándose ser el oficial.

—Ha sido faltado de palabra y obra el Gobernador por Ismael Correa.

CRONICA

Calendario

Jueves 16.—Santos Marcelo papa y mártir, Fulgencio obispo Otón y Berardo mártires. El Dr. García Moreno destituye del poder al Presidente constitucional Sr. Dr. Javier Espinosa. 1890.

Viernes 17.—Santos Antonio abad, Rosalva virgen y mártir y Leontia viuda.

CARABAYA ¡y qué elegante, y qué bien traído anda Ud.! Si parece que no sólo se ha echado Ud. encima todo su tal, sino hasta la mismísima coja de fierro. ¿pero el Tesoro fregado; dijo una ocasión un joven á cierto campesidillo. ¿No pudiera alguno decir lo mismo, de nuestra fiereza, caso de que el Gobierno llevara á cabo la idea de contratar cominos y bailarinas? No parece un contrasentido eso de importar desde Chile ú otro lugar gente que baile y baile mientras aquí hay nuestros de escuela y otras gentes que de poco no lloran de pobreza y se caen de miseria. ¿Acaso anda el Gobierno sobrado de dinero para hacer esos despilfarros? ¿No sabemos que, como ciertos chululeros que dicen al sacro y al sembrero, al día los zapatos y á la apañadora, aquel debe al banco tal y á la sociedad cual, á la familia de fulano, como á zateño, y tiene pingoradas todas sus rentas?—Mucho agrado al público, esquilado á fuerza de contribuciones, la medida de que esa rufia de oficiales en comisión, verdaderos ardoles de fantasía, que arrastran sus pinguis rentas, tan ociosamente ganadas, ¿a qué buscar cominos y bailarinas que ninguna utilidad práctica han de traernos ni dejarnos? ¿Cómicos en comisión! bailarinas en comisión! Si se vienen de su propia cuenta, magníficas con; pero costearles el viaje y rentarles aquí... ¿Está el Gobierno en estado de amarrar los perros con longanizas?... ¡Si; ojo á muchas oficinas.

LIBREROS el día martes en un carro de la Empresa de Omnibus Nuevos los señores: José Chávez, Dr. Carlos E. Cauda, Emiliano Granizo, Sr. Teresa v. de Granizo, Isidoro Cordevez, Víctor M. Prouso.

AVENÍ a las nueve de la mañana, se nos dice salieron muchos polizontes para enfregar en las parroquias vecinas. A propósito: una bolociano preguntaba á un polizonte cuando iba á disfrazarse de paisano.—¿Callé hijo, contestó éste, ya me da hasta asco de disfrazarme tanto para no más de andar de garragante. Si tienen gula de votos.

Bien está que la Policía haga picar cuando sea necesario, las piedras de las aceras; pero sería de desear que ocupen en eso á albañiles más puleros para que no rompan las losas ni las vuelvan bateas.

EL EXCMO. SR. DR. ARROYO.—Mucho tiempo ha que recibimos un periódico extranjero con la biografía de este notable diplomático argentino, Habíamola reproducido inmediatamente, si no hubiésemos abrigado el temor de que la malederección interpretase este acto de justicia, algo contrario á nuestra dignidad y sincero deseo de que nuestros compatriotas conocieran al dignísimo personaje que por primera vez enviaba la República Argentina á cultivar amistad con nuestra Patria. Hoy que el Sr. Dr. Arroyo se encuentra muy lejos, y, por consiguiente, ha desamparado nuestro temer, honramos nuestras columnas reproduciendo su biografía. El Dr. Arroyo, como dice "La Diplomacia Americana" no es un diplomático improvisado, forma en las filas de los veteranos de la diplomacia.

PROGRAMA del Festival que se ejecutará con todas las bandas reunidas bajo la dirección de D. Pedro Traversari, Director General de las Bandas, el día jueves 16 á las 8 p. m. frente á la casa Presidencial.

I "Gran Fantasia Militar". Simulacro de una Batalla, compuesta por el célebre Maestro Bonchelli, consta de las siguientes partes:

- 1 Introducción.
2 Vivac.
3 Alarma.
4 Comienza el Combate.
5 Lamento de los heridos.
6 Última palabra de un soldado moribundo.
7 Se repite el combate. (Victoria!
8 Final.

II "Bertha" Gran vals brillante—por Don Pedro Traversari.

III Valse Francés.

IV "El Congreso en Quito". Marcha compuesta por D. Pedro Traversari

¿Por qué no sesiona el I. C. Municipal? Pues, porque no hay quorón, y esto no está muy bueno que digamos. Los Señores Edi-

les debieran bajar ya de los cerros de Ubeda, dejarse estar, y asistir, así de sesiones para que enlencen una porción de entretos que hay en tratándose del arreglo de calles y plazas, de asuntos de instrucción pública, etc. etc.

VARIAS veces hemos dicho ya que hay algunos devotos de Baco, que andan á lucir la mona por las calles, de la manera, más escandalosa. ¿Por qué no se dá con todos ellos en la Policía? tal vez porque no quieren hacer preferencias, llevando sólo á los obolos y no á los decaptes? Las ordenanzas de la Policía son para sirios y troyanos, no para tal ó cual persona ó círculo social.

MINISTRO DE HACIENDA.—Ayer prestó la promesa constitucional el Sr. D. Juan F. Gamu y entró en el desempeño del cargo.

Ha entregado su alma en manos del Creador el Ilmo. y Rvmo. Sr. José María Masía y Vidilla, Obispo de Loja. Víctima inocente la brutal tiranía alfarista, tuvo que abandonar su grey, y llevarse en los muros de un convento en la República vecina. En Lima, en la casa de los Padres Carmelitas Descales, pasó sus últimos días, contemplando desde lejos la obra de desbustación que aquí, en su tan querida patria adoptiva se llevaba á cabo, por las hordas políticas del Atala ecuatoriano, y perdonando y bendiciendo á sus mismos enemigos.

En pocas tumbas puede pensarse con más acierto que en la suya el Transítit benefaciendo de la Escritura.

PASAJEROS llegados ayer en el Guaranda Señores:

Angel Moncayo, Juan Elías Ba-heli, Angel M. Volastigui, Rubén Montemus, Ana M. Jácome, Carlos Mariano, Ricardo Falconi, Francisco J. Bolaños, y Juan B. Rolando.

PASAJEROS que salieron hoy jueves 16 en el "Agoyán".

Rosa Vaca, M. Superiora de la Providencia con cuatro religiosas, Antonio Rosales, Joaquín Calvaeha.

En todas partes se encuen habas. Se dice que en Ambato, la tierra clásica de la libertad, se han llevado á cabo varios abusos para que triunfe cierta lista de Senador y Diputados. Todo el mundo es Popayán, ¡y todavía es ayer.

Se dice que el Sr. Intendente de Policía se ha dirigido en una circular á los Maestros Mayores de diferentes gremios, exigidos los que protestan contra los hechos palmarios y constantes que acreditan la falta de libertad eleccionaria habida en estos días de tan turbio correr.

PARA muestra... allí ya esos botones. Zograrnas de las casas donde se disfrazaban los soldados votantes; el de la casa de la señora Emilia Iruvarensis; el de la casa del Dr. Benjamín Jiménez; el de la casa de San José; el de la de don Francisco Ordoñez Valencia, etc., etc. Sufragantes.

Table with 2 columns: NOMBRES DE PIA, NOMBRES DE PUESTOS. Lists names of musicians and their positions for the festival.

AVISO EN VENTA La bonita y cómoda quinta "Chaupi-cruz. La persona que interese véase con el Dr. Miguel E. Arregui.—Carrera Flores, N.º 21.

